

Balance positivo de la X Reunión Técnica

Al término de la X Reunión Técnica Nacional de Palma de Aceite, se concluyó que el sector palmero va bien, pese a las adversidades, aunque todavía queda camino por recorrer y no se puede bajar la guardia.

En Colombia existen las tecnologías de buen manejo agronómico con ejemplos documentados los cuales deben servir de referencia para los palmeros localizados en las diferentes zonas. Por eso, el gran reto es lograr que los productores adopten estas tecnologías.

Así lo planteó Jorge Alonso Beltrán, Líder de Validación de Resultados de Investigación y Transferencia de Tecnología, de Cenipalma, como parte de las conclusiones a las que se llegaron al término del evento, donde también indicó que con los materiales genéticos disponibles es posible incrementar los rendimientos nacionales, siempre y cuando se realicen manejos integrados del cultivo que involucren buenas prácticas agronómicas.

Aunque se ha incrementado el conocimiento sobre el manejo agronómico del híbrido OxG; existen necesidades de investigación en los aspectos de nutrición.



Jorge Alonso Beltrán, de Cenipalma, fue el encargado de resumir los principales aspectos del evento y establecer los retos para el próximo encuentro, sobre lo cual se debe trabajar permanentemente. Foto Carlos Bríñez.

En los temas fitosanitarios, la prevención, detección temprana y control son la mejor inversión para el desarrollo productivo de la palma.

Es urgente contar con un sistema de vigilancia fitosanitaria, implementado de común acuerdo con el ICA, como autoridad sanitaria del sector agrícola, porque algunos toman acciones pero otros no tanto y es necesario que todos hagan lo mismo para el control de plagas y enfermedades.

La estrategia productor-productor es una alternativa atractiva para la adopción de las tecnologías y cerrar brechas de productividad. Es fundamental considerar al recurso humano como factor determinante de la productividad (liderazgo, capacitación y reconocimiento).

El uso de herramientas geomáticas y de apoyo a la toma de decisiones facilita el logro de los objetivos. También existe la tecnología disponible para reducir las pérdidas de aceite y lograr la mayor eficiencia de procesamiento en planta.

El programa de procesamiento está trabajando en nuevas oportunidades para la reducción de costos y el aprovechamiento de los subproductos del proceso de extracción.

De otro lado, se destacó la participación exitosa, que batió todos los récords, con 1.081 asistentes entre participantes, personal de

En los temas fitosanitarios, la prevención, detección temprana y control, son la mejor inversión para el desarrollo productivo de la palma.

apoyo, invitados especiales, representantes de la muestra comercial, conferencistas, expositores y los miembros de los medios de comunicación. En la versión anterior de la Reunión Técnica se contó con la participación de 750 personas. Así mismo se resaltó el esfuerzo

que hacen los comités a nivel de las zonas en lo que concierne a la presentación de trabajos. En esta oportunidad la Oriental presentó 15, la Central y la Norte, siete, y la Occidental, dos, en este último caso por la situación misma que vive la región se concluye que el nivel fue inferior.

De igual manera los trabajos de investigadores de Cenipalma sumaron siete, de Fedepalma uno y se realizaron cuatro charlas magistrales y cuatro pósteres.

Otro hecho destacado es la presencia de las plantaciones por medio de pósteres, debido a que no todos pueden hacer presentaciones formales por la cantidad de trabajos que se realizan en las diferentes zonas.

En cuanto a los módulos, fueron 43 trabajos enfocados en los temas de investigación, normas técnicas y responsabilidad social, implementación de herramientas de apoyo, sistematización, SIG y manejo ambiental. El 66% de ellos se enfocó en el tema de cierre de brechas de productividad y 34% a la reducción de riesgos fitosanitarios.

De igual manera, al término del evento, se premiaron cinco trabajos, al mismo tiempo que se reconoció el aporte y el profesionalismo de todos los expositores.

En esta oportunidad los ganadores fueron

Primer lugar Fernando Munévar
Palmas de Montecarmelo S.A.
Trabajo: “Impacto del manejo integrado del suelo y la nutrición en la productividad”

Segundo lugar Jorge Aldana
Manuelita S.A.
Trabajo: “Programa de reforestación y conservación de fauna silvestre en el área de influencia de Aceites Manuelita”

Tercer lugar Albeiro Vera
Oleaginosas Las Brisas S.A.
Trabajo: “Incremento de la productividad de aliados estratégicos de las Unidades de Asistencia Técnica”

Cuarto lugar Libardo Santacruz
Guaicaramo S.A.
Trabajo: “Contraste de los contenidos y reservas foliares de la palma comercial (DxP y el híbrido OxG)”

Quinto lugar Orlando Riaño
Astorga S.A.
Trabajo: “Mantenimiento de plantas en *stand-by*: Estudio de caso”.